

## Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles á las 8 de la tarde el vapor «Mahonés.»  
 Para Barcelona con escala en Alcudia todos los domingos á las 8 de la mañana el vapor «Menorca.»  
 Para Ciudadela diariamente á las 2 de la tarde el coche-correo.

## EL BIEN PUBLICO.

## Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Mahonés.»  
 De Barcelona y Alcudia los jueves por la tarde el vapor «Menorca.»  
 De Ciudadela diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## CORRESPONDENCIAS PARTICULARES DEL «BIEN PUBLICO.»

Londres 16 de Marzo de 1877.

A fuer de corresponsal pundonoroso que cumple lo que promete, escribo esta correspondencia el miércoles por la noche, como prometiera en París el día de mi salida, aun cuando mi cabeza no se halle repuesta todavía por completo del mareo del viaje de ida y vuelta. Mas debo declarar por respeto á mis lectores y á mi propio que no soy responsable de cuanto en ella diga ó escriba. Cumplí un deber, promesa y voto periodísticos al escribirla, sellarla y enviarla al correo, tal como se encuentra, y con esto me basta y sobra para la paz, descanso y tranquilidad de mi conciencia y fiel cumplimiento de la palabra empeñada.

La dificultad de escribir una correspondencia en el estado actual de mi ánimo (léase cabeza) comienza con el título que ha de llevar, pero dejo ese punto que me permitiré calificar de vertiginoso á la hora presente, para mas tarde y paso á ocuparme de mi viaje á París.

Coincidió mi llegada á la capital de la *belle France* con la del general Ignatieff, ese refulgentísimo lumínar de la diplomacia moscovita que, si hemos de dar crédito á las palabras atribuidas al embajador ruso mas respetado en la corte de *Saint James*, tiene el don de lenguas y sabe mentir en todas y cada una de ellas que es una maravilla, realizando en los idiomas mas conocidos de Asia y Europa el bello ideal del príncipe de los diplomáticos franceses, segun el cual, la palabra habia sido dada al hombre para ocultar la verdad. Y no es fácil al mencionar este dicho «non sancto» del ex-obispo de Autun dejar de recordar al mismo tiempo que hubo en el reinado de Luis XIV un obispo de Autun, al que sus contemporáneos creyeron reconocer en el *Tartuffe* de Molière.

Y volviendo al general Ignatieff, parece, á primera vista, insigne locura de la parte de un diplomático tan veterano y tan conocedor de las Cortes y cancillerías occidentales como el príncipe Gortshacoff, haber elegido un hombre que de tan alta reputación disfruta en la opinion de propios y extraños por sus talentos para disimular la verdad, como el mas apto para convencer á las grandes potencias cristianas en general y á la Inglaterra en particular, de la buena fé, sinceridad y aspiraciones desinteresadas y pacíficas del Czar y sus consejeros. Será quizás, como algunos malevolos conjeturan, que el canciller ruso ha descubierto en él un rival y heredero de su nombre y renombre, fazañas, patrañas y altos puestos diplomáticos, y le mira con la misma intensa aversión que el canciller germánico mira y mirará al conde Arnim, llamado, segun pública voz y fama, á ser algun día su sucesor en la direccion de la política exterior del nuevo imperio teutónico. Preciso es convenir que admitida esta mal intencionada suposición; esplicase fácilmente la eleccion maquiavélica del general Ignatieff para desempeñar contra viento y marea tan delicadísima y espinosísima comision. Mas tales conjeturas, propias de gente ruin y baladí, es preciso rechazarlas con indignacion al tratarse de los fieles servidores del alto y poderoso señor, el Czar de todas las Rusias, con más sus Indias en perspectiva.

Para concluir por ahora con el canciller moscovita y su rival de hoy y heredero de mañana, paso

á declarar que si bien mi llegada á París coincidió con la suya, nunca fué mi intencion ir á visitarle, ni me causó gran estrañeza no recibir su visita.

Las dos veces que he estado en Francia desde la caida del imperio, me han llamado mas particularmente la atencion durante el poco tiempo que allí permaneciera, dos cambios verificados en los últimos años. El primero me parece digno de todo elogio; no así el segundo. El primero que ahora nota el viajero con sumo placer es la supresion del pasaporte. Muy al revés de lo que antes sucedia conténtanse los representantes del orden y de la autoridad con preguntar el nombre y la nacionalidad de las personas que saien del vapor en Calais; y sean estos los que fueren, dejan pasar sin otras formalidades á todo bicho viviente. El otro cambio, aun cuando no sea este el nombre mas propio, pues no es precisamente cambio, sino aumento de cintas, cruces y condecoraciones en grado superlativo. La mayor parte de los hombres de todas las edades, condiciones y estados, los clérigos no esceptuados, llevaban, ó me pareció ver que llevaban algun signo distintivo de mérito superior ó señalados servicios prestados á la patria, á las ciencias ó á la humanidad por mar y tierra. Si en la supresion del pasaporte la Francia republicana se asemeja hoy dia á la Inglaterra monárquica, en el lujo exajerado y repugnante de condecoraciones que pululan en todas direcciones por sus calles y boulevares, París es la antítesis de Londres. Y si es cierto como allí me aseguran personas al parecer bien informadas, que se trata de conceder una pension á todos los miembros de la Legion de Honor, aun cuando no sean militares, ¿cuales no van á ser en adelante los afanes, desvelos y gestiones para conseguir la codiciada condecoracion y alterar los reglamentos de modo que quede la entrada libre y desembarazada á los partidarios, amigos y parientes de los ministros, senadores, diputados, prefectos, obispos, generales y periódistas de todas las creencias, colores y matices? Desdichado contribuyente francés.

Y como en este pícaro mundo todas son transiciones más ó ménos bruscas, del contribuyente francés paso á ocuparme de las contribuciones recaudadas últimamente en el Reino Unido. Los recientes informes del ministerio de Hacienda deben tranquilizar á los que presagiaban que las entradas del Erario no serian suficientes para pagar los gastos. Si bien el año financiero no ha concluido aun, puede ya darse por seguro, si alguna catástrofe imprevista no sobreviene, que á su terminacion resultará un saldo mayor ó menor favorable al Tesoro nacional. Personas competentes en la materia aseguran que hay motivos para esperar que los impuestos producirán 78.500,000 libras y los gastos ascenderán á 78.250,000.

Es ya demasiado tarde para ocuparme de los presupuestos de Guerra y Marina últimamente discutidos. Hablaré de ellos en mi primera correspondencia.—V. C.

Londres 18 de Marzo de 1877.

Prometia en las últimas líneas de la correspondencia anterior, si la memoria no me es infiel, ocuparme de los presupuestos militares y navales de la Gran Bretaña. Presentó los suyos el ministro de la Guerra el lunes de la semana pasada. El cambio mas importante llevado á cabo en el ejército britá-

nico en el último año ha sido la organizacion, ó hablando con mas propiedad, las alteraciones introducidas en la organizacion del cuerpo de artillería.

Las noticias oficiales relativas al reclutamiento son muy favorables, ya se considere el número, ó la clase social, buenos antecedentes y condiciones físicas de las personas que se alistaran. 29,350 hombres han entrado en las filas del ejército regular, y 38,437 en las de la milicia.

Examinada la cuestion bajo el punto de vista militar, como el ministro de la Guerra debe examinarla, no cabe duda que tiene motivo para felicitarse de este aumento de reclutas, pero esta pintura que dejó al parecer muy satisfechos á la mayoría de los diputados, y mas particularmente á los oficiales del ejército inglés, que tomaran parte en la discusion, esta pintura, digo, tiene un fondo oscuro que por el momento pasara desapercibido. En el Reino-Unido donde á nadie se obliga á sentar plaza de soldado contra su voluntad, es una cosa averiguada y confirmada por la esperiencia que el número de reclutas está en razon inversa de la prosperidad del país. Cuando la industria y el comercio se desarrollan en todas direcciones, y los capitales no permanecen paralizados y los salarios y jornales aumentan, disminuye considerablemente el número de súbditos de la Reina Victoria que desean alistarse, á la par que crece el número de desertores en el ejército.

Y estas reflexiones me traen á la memoria *La Question d'argent* ó *Questions de l'annee 1876* publicada por el infatigable Emile de Girardin, en mas de un sentido el periodista mas hábil de Francia. En la opinion del fundador y antiguo director de «*La Presse*,» cuando este diario llegara á tener mayor circulacion que ninguna otra publicacion periódica en el continente de Europa, dos grandes sistemas políticos han dividido las simpatías de la humanidad en los últimos años. El uno benéfico, liberal, filantrópico cuenta entre sus principales representantes á Ricardo Cobden, Sir Robert Peel y M. de Lesseps, apoyándose de preferencia en el libre cambio para propagar y hacer triunfar sus doctrinas humanitarias. El otro sistema, de horizontes limitados, local y agresivo, levanta la bandera y grito de guerra de las nacionalidades. Con este credo Mr. Girardin asocia los nombres de Bismarck y Cavour. Desgraciadamente las últimas doctrinas han prevalecido en la segunda mitad del siglo XIX, y las seis primeras potencias de Europa gastan cerca de 500 millones de pesos fuertes anualmente en organizar, disciplinar, armar, mantener, equipar y acuartelar soldados á mas y mejor. Segun los cálculos del célebre periodista francés, cada soldado cuesta á la Gran Bretaña 520 pesos fuertes al año. Multiplicando esta suma por 106,000 hombres resulta al cabo de cada año un gasto total de duros 55.226,000. En Francia cada soldado cuesta al año duros 262; pero componiéndose su ejército de 470,000 hombres su presupuesto militar se eleva á duros 134.022,000. El Czar paga un poco mas de duros 245 por cada soldado, y el costo de sus 575.000 combatientes uniformados se eleva anualmente á duros 141.565,000.

El gobierno alemán paga un poco mas de duros 232 por cada uno de sus escelentes soldados, pero como esta cantidad hay que multiplicarla por cuatrocientos doce mil el presupuesto de la Guerra del

nuevo imperio asciende á pesos 95.630,200. Italia paga menos de duros 187 por cabeza y su ejército de 205,600 hombres cuesta al Erario duros 39 millones 406,080. El soldado austriaco parece ser el mas barato de todos los que mantienen las grandes potencias. Cada uno cuesta anualmente duros 180 que multiplicados por un ejército de 273,800, arroja una suma de duros 49.284,000. A Mr. de Girardin se le olvidó añadir á estos dispendios los originados por los armamentos navales, los cuales, segun los cálculos, mas ó menos aproximados, de un diario inglés que tengo á la vista, suben á duros 60 millones en la Gran Bretaña, á 35 millones en Francia, á 20 millones en Rusia, á 7.500,000 en Alemania é Italia, y á 5 millones en Austria. Sumando las cantidades empleadas anualmente por las seis potencias nombradas resulta un total de 135 millones. Es decir que sus gastos anuales en ejércitos y flotas montan á 635 millones de pesos fuertes.

Y terminada mi escursión por los ejércitos de mar y tierra de las mas poderosas naciones europeas, vuelvo á ocuparme del discurso pronunciado en la cámara de los Comunes por el ministro de la Guerra. Mr. Harde dió noticias detalladas de la gran cantidad de rifles y cañones de todas dimensiones que poseia este país, por su industria, por su comercio, por su marina, por su situacion insular, por la riqueza, patriotismo, energía y atrevida iniciativa de sus habitantes ricamente aparejado para la paz y para la guerra. Detúvose á hacer con visible complacencia la monografía del nuevo cañon de 81 toneladas. Declaró que este flamante corderito de bronce, sirviéndome de las espresiones de la célebre novelista española en la más aplaudida de sus obras, realizara en sus diferentes experimentos cuantas halagüeñas esperanzas hiciera concebir á los mas entusiastas admiradores del nunca bien ponderado adelanto en el arte de preparar por mar y tierra, al son de estruendosa orquesta, opíparos y succulentos banquetes de sabrosa carne humana á los peces, aves y animales carnívoros de todas formas, colores, tamaños y latitudes. Comunicó asimismo á los representantes de la nacion que 4 cañones de 81 toneladas estaban ya listos ó poco menos, para ser puestos á bordo del «Inflexible,» ese espantable y costosísimo aborto marítimo del humano ingenio. Y ya que á bordo de él me encuentro, paso á ocuparme de los presupuestos navales que presentará Mr. Hunt el lunes de la presente semana. El primer lord del almirantazgo declaró, entre otras cosas menos importantes, que se proponia añadir unas 20.000 toneladas en buques de diferentes clases cajados y dimensiones á la marina de guerra de la Gran Bretaña. Sus proyectos y presupuestos fueron bien acogidos por la cámara.

Trasládome ahora del palacio gótico de Westminster al parlamento recientemente elegido en el imperio de los Hohenzollern. A juzgar por la contestacion que diera, pocos dias ha, el príncipe Bismark al Herr Lasker, un ministerio imperial verdaderamente responsable ante los diputados de la nacion careceria de todo poder y prestigio. Nadie se pinta como el canciller germánico para hablar con tan ruda y desusada franqueza en pleno parlamento. En su opinion, un ministerio formado y funcionando con arreglo á las sanas doctrinas y prácticas constitucionales, se veria arrollado á cada momento por las tendencias particularistas, cada dia, cada año, mas tenaces en su oposicion á la obra unificadora iniciada por la monarquía prusiana. En el sentir del príncipe estas tendencias particularistas léjos de haber disminuido en los últimos años, como muchos se imaginarán, habian adquirido nuevas fuerzas y empuje para trabajar con incansable teson en favor del restablecimiento del an-

tiguo orden de cosas.

Mientras tales discusiones tienen lugar allende el Rhin, el general Ignatieff ha cruzado el canal de la Mancha aceptando la invitacion del marqués de Salisbury, su amigo y compañero de fazañosos lances, viajes y fiascos diplomáticos en las grandes capitales de Oriente y Occidente.—V. C.

#### VIAJE DE S. M. EL REY.

En el mar á bordo de la «Vitoria» 7 de marzo (á las nueve de la mañana).

Sr. Director de «Las Provincias.»

¡Noche toledana, amigos, míos! Con alguna molestia se ha de comprar la satisfaccion de hacer este interesante viaje, y puedo asegurarles que ya hemos pagado nuestro escote. Aun dura en este momento la marejada que ha hecho bailar toda la noche á la «Vitoria,» y apenas puedo trazar estas líneas sobre la mesa oscilante del camarote; pero no quiero perder momento, y ahí va el diario de la expedicion hasta este instante.

La salida de Rosas fué magnífica. Habia abonanzado el tiempo repentinamente, como dije á usted, aunque los marinos presagiaban el pronto retorno de la tramontana. A las cuatro de la tarde, levadas anclas, y empavesadas vistosamente, comenzaron las fragatas sus movimientos. Salió delante la «Blanca,» siguiendo la «Numancia» y el aviso «Africa,» que fueron á formar línea de batalla á una milla de distancia. Cuando arrancó la «Vitoria,» los dos buques franceses, que tambien se habian empavesado y tenían la gente en las vergas, dieron los siete «vivas» reglamentarios é hicieron la salva de despedida. Fué un momento conmovedor. Marchaba magestuosamente la «Vitoria,» surcando las tranquilas aguas, y se iba alejando de la costa, hundándose en el agua, al parecer, las blancas casitas de Rosas. Delante de ellas estaban situadas la «Couronne» y la «Magnanime,» cortando con su arboladura la perspectiva de los nevados Pirineos, y las salvas las envolvian en blanquísima humareda, que por el reposo de la atmósfera, quedaba pegada á sus cascos, como una corona de espumas. La configuracion de las montañas que cierran el golfo, hacia retronar largo rato cada cañonazo, como si lejanas y mas poderosas baterías, ocultas en los pliegues de la sierra, contestasen á sus disparos.

Otra contestacion tuvieron: aunque no es de reglamento que la escuadra real conteste á los saludos que se le hacen, el monarca español quiso corresponder de un modo especial á la cortesía de los franceses. Cuando la «Vitoria» llegó á la línea de batalla que formaban los otros buques nuestros, la «Numancia» contestó cañonazo por cañonazo la salva de los buques de la nacion vecina, acto de deferencia que habrá sido grato á sus marinos.

Siguió la marcha con un tiempo hermoso y cielo claro, viento bonancible del S; y marejada tendida del N., producida por la tramontana que con tanta fuerza habia reinado. Al principio todo iba bien; la comida fué alegre y animada con la esperanza de una travesía tranquila; pero á las siete el viento, corriéndose al S O., refrescó, los horizontes se achubascaron, y el barómetro descendió rápidamente. Comenzó á llover, y nos metimos en los camarotes para dejar pasar el chubasco. Pero este no habia de permitirnos el reposo apetecido. A las nueve el viento roló otra vez al N.; á medida que nos alejábamos de la costa, la mar, segun dicen los marinos, «era mayor», como si no fuese siempre bastante grande, y el resultado, para los que permanecíamos embutidos en los camarotes, era un zarrandeo de cien diablos.

No hubo peligro alguno; pero tuvimos la parte

molesta y prosáica de las tempestades. La «Vitoria» que llevaba una marcha rápida de 10 á 11 millas, oscilaba de derecha á izquierda, y de izquierda á derecha, hasta llegar á inclinar el puente formando un ángulo de 45 grados con el horizonte. El agua entraba por las portas de la batería y por los portales de cubierta, en algunos de los mas fuertes golpes de mar. El efecto en las cámaras y camarotes era un insufrible vaiven de las camas, un continuo danzar de todos los trastos, un frecuente ruido de platos y botellas rotas, que desesperaba á los camareros, un correr de aquí para allá de los marineros y sirvientes de la fragata, y un deseo general de que llegase el dia y el abrigado puerto de Mahon.

A las cuatro y media se divisó el faro de la Punta de Caballería, extremo oriental de Menorca, y entonces, frente al canal que separa esta isla de su mayor hermana, fueron los balanceos mas terribles de nuestro buque. Hubo percances y molestias para todos: baste decir que el agua abrió las portas de los camarotes del marqués de San Gregorio y del general Laserna, é inundándoles de pronto el caliente lecho, les sujetó á un inopinado tratamiento hidropático.

No perdió por ello su decision ni su juvenil actividad el rey. A las seis de la mañana estaba ya sobre cubierta, tapado con su impermeable, admirando á todos con su seguridad de marino. Parecia que toda su vida hubiera ido á bordo.

Conforme iba clareando la mañana, dibujábanse á nuestra izquierda las montañas de Mallorca, y mas léjos Menorca. A las ocho se veia distintamente el cabo Caballería y la ensenada que forma el puerto de Fornells; y poco despues costeábamos las veinte millas que tiene de largo la isla, navegando al Norte de ella, bastante cerca para distinguir con los catalejos los blancos caseríos de la costa, rodeados de árboles.

El aspecto de Menorca es árido y desolado. Las costas son altas, formando mesetas planas, desnudas de vegetacion. Sobre aquellas «muelas» solo se destaca en el centro de la isla el redondeado cono del monte de San Gregorio, coronado por un convento ó ermitorio.

En este momento, el mar va perdiendo el ímpetu con que toda la noche nos ha molestado; pero el cielo permanece cubierto y gris, dando un tono apagado y triste al horizonte y á la estension de las cansadas olas. La meseta occidental de la isla, sobre la cual se asienta el célebre castillo de la Mola, se nos presenta delante, y la «Vitoria» se dispone á virar para rodearla y buscar, entre este cabo y la punta de San Carlos, la estrecha entrada del antiguo *Portus Magonis*, uno de los mejores abrigos del Mediterráneo. Preparémonos á presenciar la recepcion que la buena ciudad de Mahon hará á don Alfonso XII.

(«Provincias.»)

Madrid 27 de marzo.

Se calcula que ascenderá á 50,000 los peregrinos que irán á Roma en mayo, siendo una mitad de ellos italianos y otra mitad extranjeros. Para la ceremonia de su recepcion están invitados todos los cardenales que no han recibido el capelo.

El lunes se pagará una mensualidad á las clases activas y pasivas y al clero.

Madrid 28 de marzo.

La «Gaceta» no publica nada de importancia. Se ha cerrado la Bolsa hasta el sábado.

París 27.

Londres.—M. Northcote ha dicho en la Cámara de los comunes que continúan las negociaciones,

pero que no se han acordado aun los términos del protocolo, faltando especialmente examinar bajo que condiciones se ha de firmar. Espera, sin embargo, que despues de Pascuas podrá comunicar sobre este asunto noticias mas satisfactorias.

## Crónica Local.

**Las funciones religiosas celebradas los días de Juéves y Viérnes Santo en las parroquias de Santa María, Cármen y San Francisco, en la ayuda parroquia de la Concepcion y Convento de Concepcionistas, han sido en extremo lucidas y muy concurridas, asistiendo ambos días á la parroquia de Santa María el Muy Htre. Ayuntamiento presidido por el señor Subgobernador.**

El haberse trasladado al domingo de Ramos la procesion que de tiempo inmemorial se venia celebrando el Juéves Santo, dió sin duda motivo á muchísimas personas de visitar por la noche los Santos Monumentos, notándose hasta cerca de las once un movimiento inusitado por las calles.

Miéntas esto tenia lugar, los señores Párrocos del Cármen y San Francisco, pronunciaban en sus respectivas parroquias un elocuente sermón, de la muerte y Pasion de Jesucristo, que no dejó de llamar la atencion de los visitantes, los cuales suspendian al llegar á dichas Parroquias la visita de los Monumentos, para oír de labios de aquellos oradores sagrados, las saludables doctrinas del Crucificado. Esto hizo que ámbas parroquias se vieran atestadas de fieles hasta terminados los sermones que duraron cerca de hora y media. En la Parroquia de Santa María, como de costumbre, se hizo el sermón el viérnes á las seis de la mañana, ocupando el púlpito el digno cuan elocuente orador Rdo. P. Ricard.

Terminados los Divinos Oficios del Viérnes Santo en todas las iglesias mencionadas, muchas fueron las personas que se trasladaron á la parroquia del Cármen, donde se dió principio al mediodia, al ejercicio de las Siete Palabras de N. S. Jesucristo en la Cruz, devocion que no recordamos hubiese tenido lugar en esta ciudad. A pesar de ser tan espacioso aquel templo, estuvo casi lleno de fieles. El altar mayor se hallaba cubierto de un manto negro, de cuyo fondo se destacaban las imágenes del Crucificado y Virgen de los Dolores, todo lo cual presentaba un aspecto sumamente conmovedor. La paráfrasis de las siete palabras fué desempeñada con gran uncion evangélica por el Rdo. P. Alegret, alternando con la patética musica del inmortal Haydn, ejecutada por los principales profesores de esta localidad. El acto terminó cerca las tres y media de la tarde. Desde esta hora hasta las seis cantóse en las iglesias maytines solemnes, y terminadas, salió de la parroquia de S. Francisco la procesion del Entierro, recorriendo las calles de los Frailes, Arraval, San Antonio, San Gerónimo, trozo de calle del Rector hasta entrar en la de Isabel II, calle de Isabel II y plaza de S. Francisco hasta la parroquia. Fué digno de admirar el orden con que se verificó y la compostura que guardaban los acompañantes y disciplinantes. El Santo Sepulcro lo custodiaban varios Centuriones Cornelianos, presidiendo tan imponente acto el Párroco Doctor I. Hernandez con asistencia de varios señores eclesiásticos. Durante la carrera se cantó á coro el «Stabat mater» dirigido por el Sr. Calafat, cerrando la procesion la banda de música bajo la direccion del jóven D. Estéban Bagur, que durante la carrera ejecutó varias tocatas con exactitud y maestría, retirándose muy cerca las siete y media de la noche.

Si lucida fué la procesion que dejamos transcrita y numerosa la concurrencia, mayor si cabe fué la que á las 8 salió de la Parroquia de Santa

María, incorporándose como los años anteriores la que á la misma hora sale de la iglesia de San José, recorriendo la carrera anunciada. Asistieron la Comunidad de Presbíteros con el señor Cura Párroco D. Juan Pons, el señor Subgobernador y M. I. Ayuntamiento, gran número de hombres y muchachos con achas; unos doscientos disciplinantes; y la compañía de centuriones romanos; dando la guardia de honor al S. Sepulcro individuos de la Guardia civil: cerrando la procesion, dos compañías del Batallon Reserva de Hellin precedidas de la banda de cornetas que alternaba con la música que durante la carrera tocó escojidas piezas bajo la direccion del inteligente músico mayor, quien procura hacer cuanto está de su parte para que la espresada banda sea digna de llamar la atencion del público y haga honor al Batallon, secundándole en sus propósitos, los individuos todos que la componen.

A poco mas de las diez se hallaba retirada.

Concluidas pues las ceremonias de la Conmemoracion de la Pasion y muerte de nuestro Divino Redentor, no podemos menos de decir que la ciudad de Mahon ha dado en todas ellas una prueba mas de su religiosidad, buena moral y cultura, sin que viniera á turbar la tranquilidad del vecindario ningun incidente desagradable.

**Al publicar hoy los nombres de las señoras, señoritas y caballeros que en este año se han encargado de la cuestacion, que desde su establecimiento viene realizándose el Juéves Santo en las iglesias de esta ciudad, la Asociacion de Beneficencia Domiciliaria, creeríamos faltar á nuestro deber si no dáramos á dichas personas las mas espresivas gracias por acto tan caritativo y humanitario, así en nombre propio, como tambien y muy especialmente en el de los pobres y desgraciados que la referida Asociacion socorre.**

### SANTA MARÍA.

De 12 á 2.

Doña Manuela Troyano de Milagro.

Señorita doña María Milagro y Troyano.

» » Dolores Valls y Triay.

De 2 á 4.

Doña Juana Pons de Turelló.

Señorita doña María Pons y Carreras.

» » María Carreras.

De 4 á 6.

Doña Adelaida Travesí de Saura.

Señorita doña Bertilde Sintés de la Torre.

» » Dolores Travesí y Guardia.

De 6 á 8.

Doña Catalina Hernandez de Mestres

Señorita doña Magdalena Llambias y Cardona.

» » Josefa Clar y Orfila.

### Comision de Caballeros.

Don Guillermo Sintés de la Torre, Presidente.

» José Albertí y Gahona.

» José Mercadal y Pons.

» Juan Febrer y Vidal.

### SAN FRANCISCO

De 12 á 2.

Doña Mariana Mercadal de Montañés.

Señorita doña María Montañés y Mercadal.

» » María Barceló y Seguí

De 2 á 4.

Doña Benita Pons de Carreras.—Binimaymut.

Señorita doña Catalina Carreras y Pons.

» » Juana Carreras y Carreras.

De 4 á 6.

Exma. Sra. D. Encarnacion Valls de Carmona.

Señorita doña Dolores Valls Triay.

» » María Milagro Troyano.

De 6 á 8.

Doña Catalina Pons de Carreras.

Señorita doña María Olives y Andreu.

» » María Uguet y Sintés.

### Comision de Caballeros.

Don José Tudurí de la Torre, Presidente.

» Sebastian Sapiña y Femenías.

» Antonio Ferrer y Aledo.

### N. SRA. DEL CÁRMEN.

De 12 á 2.

Señorita doña Ana Castañeira y Fabre.

» » Mariana de Olivar y Febrer.

» » Magdalena Mir y Febrer.

De 2 á 4.

Doña María Sintés de Orfila.

Señorita doña Margarita Mir y Morlá.

» » Juana Morillo y Gil.

De 4 á 6.

Doña Teodorina Sturla de Escudero.

Señorita doña Ana Moysi y Femenías.

» » Rosa Pasarius.

De 6 á 8.

Doña Agueda Rotger de Seguí.

Señorita doña Magdalena Seguí y Huguet.

» » María Coll y Janer.

### Comision de Caballeros.

Don Carlos Moysi, Presidente.

» Simon Fábregues.

» Juan F. Orfila.

### CONCEPCION.

De 12 á 2.

Doña Blanca Hédiger de Rubí.

Señorita doña Antonia Rubí.

» » Antonia Cheli.

De 2 á 4.

Doña Juana Landino de Artol.

Señorita doña María Carreras Riera.

» » Francisca Landino Riera.

De 4 á 6.

Doña Dolores Perez de Ruiz.

Señorita doña María Perez Galinda.

» » Felicia Uhler y Pons.

De 6 á 8.

Doña Catalina Taltavull de Tutzó.

Señorita doña Magdalena Taltavull Pons.

» » Victoria Tutzó y Gelabert.

### Comision de Caballeros.

Don Lorenzo Orfila, presidente.

» Antonio Mercadal Oleo.

» Antonio Cardona y Cardona.

**El martes 3 del actual, celebrará su primera misa en la parroquia de Santa María el presbítero don José Sintés y Deyá.**

**En el presente número empezamos á publicar las correspondencias que acerca de la visita de S. M. el Rey á este puerto dirigió al periódico «Las Provincias» de Valencia su corresponsal.**

**A bordo del vapor-correo «Mahónés» salió para Palma en la tarde del juéves el diputado provincial don Jaime Moncada y mañana lo verifica en el «Menorca» el otro diputado don Francisco Mercadal y Pons.**

**En la tarde de hoy le ha sido administrado á don Antonio Prieto y Alimundo el Sacramento de la Extremauncion.**

**A la hora de entrar en máquina las dos últimas páginas del presente número no habíamos recibido telégramas de nuestros servicios particulares.**

**Nota de lo recaudado en las iglesias de esta ciudad en la cuetacion del Jueves Santo á beneficio de la Asociacion de Beneficencia Domiciliaria, verificada por las Comisiones de Señoras encargadas al efecto:**

Parroquia de Santa María. . . . .	Ptas. 162'37
» de San Francisco. . . . .	» 122'26
» de N. Sra. del Carmen. . . . .	» 115'37
Ayuda-Parroquia de la Concepcion. . . . .	» 87'25
<b>Total. . . . .</b>	<b>» 487'25</b>

**Desde la tarde del Jueves Santo hasta cerca las diez de esta mañana, en los edificios públicos y en algunos consulados, las banderas de sus respectivas naciones han estado á media asta.**

**Los señores compromisarios elegidos por esta isla y que salen mañana á bordo del vapor-correo Menorca son los siguientes.**

#### MAHON.

- Don Antonio Vanrell y Vanrell.
- » José Vidal Rubí.
- » Damian Moysi y Albertí.
- » Juan Puigserver y Amorós.

#### CIUDADELA.

- Don Guillermo Caimaris y Vives.
- » Bartolomé Pons Salort.

#### ALAYOR.

- Don Domingo Pons Puig.
- » Domingo Enrich Carreras.

#### MERCADAL.

- Don Antonio Casali Pons

#### FERRERÍAS.

- Don José Bocco Vilalonga.

#### VILLA-CÁRLOS.

- Don Vicente Vidal Carreras.

**La Junta Directiva del casino del Consey segun tenemos entendido, convoca á los señores socios para el domingo dia ocho del corriente á las tres y media de la tarde á fin de celebrar una reunion encaminada á resolver el humanitario proyecto de establecer una especie de Monte Pio dentro de la sociedad, cuyos fondos los formarán el pequeño exceso de cuota mensual que trata de imponerse á los socios, con el objeto de destinarlos al socorro de cualquiera de ellos en caso de enfermedad ú otra desgracia que les sobreviniere.**

Digna de aplauso es esta idea y no dudamos que los socios la acogerán y apoyarán como se merece, puesto que de ponerla en práctica podrán contar en estas circunstancias tristes de la vida, con un lenitivo para poder mitigar sus desgracias.

**A las siete de la mañana del lunes saldrá en procesion el Santo Viático, para administrarlo á los enfermos é impedidos del Hospital Civil y los del distrito parroquial de Santa María que lo avisen anticipadamente en la casa Rectoral ó en la Parroquia.**

**Las fragatas de guerra que desde el apostadero de la Habana regresan á la península, van destinadas á los tres departamentos. Parece que la Gerona y la Villa de Madrid irán al Ferrol; la Navas de Tolosa y la Concepcion á Cartagena, debiendo la primera hacer escala en Cádiz para recoger la artillería que desembarcó antes de partir para Cuba. A la Carraca van destinadas la Arapiles (blindada) y alguna otra de hélice.**

**La funcion dramática anunciada en este periódico por la Sociedad Artística, que debia verificarse mañana en nuestro teatro, queda sin efecto, segun la siguiente carta que nos ha sido entregada.**

Sr. Director del «Bien Público.»

Muy señor mio: Le estimaré tenga á bien insertar en su acreditado periódico estas cuantas líneas y quedará agradecido S. S. S. Q. S. M. B.

Pablo Fábregues.

Habiendo faltado á su compromiso varios aficionados de la sociedad Artística despues de haber aceptado sus papeles y haber ensayado, no se puede dar la funcion anunciada.

Doy las gracias á todos los señores que han honrado la lista de suscripcion con sus nombres, y espero dispensen esta falta.

Mahon 31 marzo de 1877.

**Creemos que nuestros lectores leerán con gusto las correspondencias que desde Londres han dirigido al Bien Público juntamente con otros trabajos que prometemos tambien publicar de otros puntos. Esta reforma, unida á otras que nos proponemos introducir en la publicacion, no dudamos han de ser del agrado de los apreciables y constantes suscritores de nuestra publicacion.**

«Quien no sabe la enorme cantidad de tisanas, pastillas y jarabes que, de ordinario, hay que emplear para combatir un resfriado, un catarro ó una bronquitis? El nuevo tratamiento de esas enfermedades por las «Cápsulas de Alquitran de Guyot» apenas cuesta un real diario. Tomando dos cápsulas á cada comida, el alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis.

Para evitar las numerosas imitaciones, exijase en la etiqueta la firma Guyot en tres colores.

Se encuentran en la mayor parte de las farmacias. 7

La concurrencia no se ejerce sino en los buenos productos. Las «Cápsulas de Alquitran de Guyot» tan eficaces para los resfriados, catarros, bronquitis, tisis pulmonar etc. han sido el blanco de numerosas imitaciones. Mr. Guyot no puede garantizar como legítimos sino los frascos que llevan su firma impresa en tres colores. Depósito en la mayor parte de las farmacias. 8

Leemos en el «Petit Journal» de París:

Con frecuencia se preguntan algunos cómo pueden las pobres cocheros soportar impunemente, á todas horas, los rigores de las estaciones y, sobre todo, los de la estacion invernal, tan pródiga en lluvias, vientos, frios y nieves. Cualquiera creeria que se hallan dotados de una constitucion especial que los pone al abrigo de los accidentes propios de las temperaturas excesivas. Pero quien tal creyera padecería un gravísimo error, porque precisamente entre las personas, que se dedican á ese rudo oficio es en quienes se encuentra mayor número de bronquitis, resfriados, catarros y otras afecciones de los bronquios y de los pulmones. Basta para convencerse de ello pararse algunas horas en la farmacia Guyot, la cual tiene la especialidad de la fabricacion de las «Cápsulas de Alquitran.»

Es un espectáculo curioso observar el número de carruajes vacíos que se detienen á la puerta de aquel establecimiento y ver la fila de cocheros que entran continuamente á buscar un específico que es para ellos tan útil y necesario.

El fenómeno tiene una explicacion muy sencilla: las «Cápsulas de Alquitran de Guyot» reemplazan con gran ventaja las pastillas, tisanas y pociones que las personas obligadas á vivir en continuo movimiento ó fuera de su casa no pueden tomar. Otra de las ventajas que ofrece esta medicacion, ventaja no despreciable, es la modicidad de su precio. Teniendo en cuenta que cada frasco contiene 60 cápsulas, y que la dosis ordinaria es de dos á cada comida, se comprenderá que el precio del tratamiento apenas llega á un real por dia. Para las clases no acomodadas, la cuestion de precio no es insignificante, y á ella, sin duda alguna, tanto como á la eficacia del producto, se debe la popularidad que en estos últimos tiempos ha conseguido el empleo de las «Cápsulas de Alquitran.» 9

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

Sáb. Santo: san Amós profeta y santa Petra.

### CULTOS.

Córte Eucarística.—Mañana estará de manifiesto S. D. M. en la parroquia de santa María, de 5 1/2 á 7 1/2 tarde. **CORTE DE MARIA.**—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora del Amor Hermoso en Santa María.

En la parroquia de Sta. María, mañana domingo á las 8 habrá misa solemne y en seguida la procesion del encuentro de Jesús resucitado y María Santísima. A las 10 misa mayor con sermon del propio misterio por el Rdo. D. Juan Ricart Pbro. Por la tarde á las 4 visperas solemnes como de costumbre.—Lunes á las 7 de la mañana saldrá la procesion para repartir el pan de los Angeles á los enfermos é imposibilitados. A las 10 la misa solemne con

sermon de Despido por el citado orador; y por la tarde visperas.

En la parroquia del Carmen y S. Francisco tambien mañana habrá misa solemne y visperas.

### Santo de mañana.

PASCUA DE RESUPRECCION. Santa Maria Egipcíaca y san Venancio ob. y mr.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 29.

De Barcelona en 1 d. vapor-correo «Menorca» c. don Antonio Victori, con 22 trips., 33 pas., varios efectos y la correspondencia.

Despachados el 31.

Para Alcudia y Barcelona con efectos y la correspondencia vapor-correo «Menorca» c. D. Antonio Victory, con 22 trips.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 5 horas, y 43 minutos de la mañana.

—Pónese á las 6 horas, y 25 minutos de la tarde.

**LUNA.**—Sale á las 10 y 58 minutos de la noche.

—Pónese á las 7 y 16 minutos de la mañana.

## Anuncios.

### Alcaldia de Mahon.

#### AYUNTAMIENTOS.

Debiendo renovarse en virtud de lo dispuesto en la regla 5.ª de la Real Orden de 3 de Enero último la asamblea de asociados que ha de intervenir con el Ayuntamiento en los asuntos de la Hacienda municipal, y quedando ya publicada y ultimada la formacion de secciones establecidas por la ley Municipal vigente, se procederá en las Casas Consistoriales el martes próximo dia 3 de Abril á las once de su mañana al sorteo de los 23 individuos que segun la ley de 16 de Diciembre último han de componer la espresada asamblea, advirtiéndose que el referido acto se anunciará una hora antes á toque de campana como esta prevenido.—Mahon 31 de Marzo de 1877.—El Baron de las Arenas.

### Asociacion de Beneficencia Domiciliaria de Mahon.

Debiendo procederse á la renovacion de los cargos amovibles de la Junta Directiva de esta Asociacion, con arreglo á lo que prescribe el art. 13 de su Reglamento, se convoca á los Sres. Suscritores de la misma, á la Junta general ordinaria, que para este objeto tendrá lugar el dia cuatro del mes de Abril próximo, á las tres de la tarde y en el local de costumbre. Mahon 31 Marzo de 1877.—El Vicepresidente, Rafael Femenias.—P. A. de la J. D.—Juan Orfila, Srio.

## PARA LA HABANA

CON ESCALA EN

## PUERTO-RICO.

Saldrá á mediados de abril el vapor trasatlántico español

## VIDAL-SALA,

su capitan don Juan Maristany, admitiendo carga á flete y pasajeros.

Informarán los señores Sala y Vidal, Rambla de Santa Mónica, número 21, principal.—Despacho de aduanas, señores P. Bertran y C.ª, calle Cristina, 12, entresuelo. Barcelona.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.